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ВВЕДЕНИЕ. Маргарита Михайловна работает в нашем Отделе с 1957 г., с того самого 
момента,  как окончила кафедру антропологии МГУ. В фокусе внимания ученого на протяжении 
лет находились преимущественно три основных направления исследований: Танаис (на Азов-
ском побережье), Прибайкалье и Кавказ. Особенно пристально  М.М. Герасимова рассматривала 
вопрос об этническом составе и этногенезе древнего населения этих территорий. 

Сегодня Маргарита Михайловна работает в основном с материалами из Кавказского  ре-
гиона, а также активно участвует в жизни Отдела: пишет статьи, рецензии, всегда приходит на 
помощь молодым коллегам, консультируя их и подсказывая кратчайший путь к решению антро-
пологических задач. 

Маргарита Михайловна – не только крупный специалист в области палеоантропологии, 
но и невероятно лучезарный и любознательный человек, который всегда готов открывать для 
себя что-то новое.  Непрерывная тяга к  расширению горизонтов познания – вот качество, кото-
рое точнее всего характеризуют натуру Юбиляра. Неугасающий интерес к жизни, способность 
угнаться за молниеносно меняющейся научной картиной мира – не в этом ли заключается секрет 
гармонии с собой, дорогая  Марго? От всей души поздравляю научного соратника и верного 
друга с круглой датой, и по этому поводу расскажу несколько историй, героем которых будет 
Юбиляр. 

Моя первая встреча с Маргаритой Михайловной произошла году этак в 91-м. В Баш-
не тогда проходила Конференция, теперь уже и не вспомню, какая, но зато Герасимову помню 
прекрасно: строгая, даже как будто бы немного суровая. Ведь я был тогда еще совсем молодым, 
и должен был выступить с докладом. Маргарита Михайловна на нас, на молодежь, строго по-
смотрела и говорит: «Ваш доклад снят, вы не присутствовали на заседаниях, не слушали других 
докладчиков, почему мы должны слушать вас? Надо уважать коллег!». Я это хорошо помню, да 
ведь впоследствии и сама М.М. утверждала, что меня запомнила с той самой первой встречи. 

Моим непосредственным руководителем был Александр Александрович Зубов, они с 
Маргаритой Михайловной ровесники. Однако характер совершенно разный: Герасимова стро-
гая, требует дисциплины,  а Сан Саныч многим процессам давал возможность пуститься на са-
мотек. Мы с М.М. долгое время работали в одном отделе, однако далеко не сразу стали насто-
ящими друзьями, потому что у нас не было совместных проектов. Но даже когда мы тесно не 
контактировали, я все равно прекрасно видел, что Герасимова – очень внимательный и дотош-
ный исследователь. Видел, с какой самоотдачей и ответственность она относилась к возложен-
ной на нее функции заведующей Кабинет-Музеем им. академика В.П. Алексеева. Получилось 
интересно, заведующих было двое: Н.И. Халдеева и М.М. Герасимова. Дело в том, что и музей 
был как бы разделен на две части – башенная и подвальная. Маргарита Михайловна отвечала за 
нашу, подвальную. Герасимова подходила к работе неформально, поэтому ей удавалось не толь-
ко отчитаться по всем требуемым параметрам (а отчетности у музея было очень много), но еще
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и организовать для Отдела, на базе которого размещался Музей,  закупку всевозможной мебели:  
шкафы в библиотеку, стеллажи. Ныне привычный нам интерьер, без которого совершенно невоз-
можно было бы теперь разместить книжные и краниологические коллекции. 

Сегодня Кабинет-Музей существовать перестал, он превратился в Центр Коллективно-
го пользования, а шкафами и стеллажами мы продолжаем пользоваться.

А вот совместный проект у нас с М.М. появился в начале двухтысячных, когда мне 
пришла в голову идея сделать журнал, а до этого я работал больше с Сан Санычем. Теперь же 
я предложил Маргарите Михайловне войти в состав редколлегии. Она с большим удоволь-
ствием мое предложение приняла, очень активно включилась в работу: писала статьи, хроники 
конференций. И теперь, когда нас объединяло периодическое издание, разумеется мы гораздо 
больше начали общаться и по-настоящему сдружились. 

Не было ведь у нас никогда и общих учеников. Но несколько слов про наставничество 
сказать уместно. Официальных аспирантов у М.М. было немного, но к их числу относится 
Сергей Фризен, который и сегодня работает в нашем отделе,   занимается Кавказом. Но если 
брать «неофициальных» учеников, то всех, кто приходил за советом к Герасимовой, и не пере-
числить. Молодежь всегда с ней консультировалась, в том числе и иногородние антропологи:  
Ильгизар Газимзянов, Александр Хохлов, ну и наши, конечно же, - Наташа Харламова, Равиль 
Галеев, и многие другие. 

А на рубеже 90-х и двухтысячных произошло серьезное противостояние двух отделов: 
башенные и подвальские. К сожалению, по нашему некогда дружному коллективу пробежала 
трещина.  И в этих непростых условиях  Маргарита Михайловна с достоинством сохраняла 
нейтралитет. Сумела сохранить хорошие отношения с коллегами, находившимися по разные  
стороны баррикад. 

Тогда же А.А. Зубов уходит с руководящей должности.  И хотя М.М. всегда считала Сан 
Саныча слишком уж мягким человеком для управления Отделом, однако потом нередко повто-
ряла, что он поступил очень мудро, что не дожидаясь пенсии  ушел с должности и назначил 
начальником меня!

Безусловно, когда я возглавил отдел, было много непростых ситуаций, которые именно 
мне пришлось разруливать. И во всех этих сюжетах Маргарита Михайловна приняла мою сто-
рону, поддержала меня. И с этих пор мы с ней стали настоящими друзьями.  Хотя мы с ней – 
представители совершенно разных поколений, она никогда не была моим учителем, а я  не был 
ее учеником. Долгое время работали просто как коллеги, а затем началась настоящая дружба. 
Даже Сан Саныч, с которым мы постоянно работали в связке, не был для меня настоящей под-
держкой. А Герасимова – была и остается. 

Очень полезный совет мне как-то дала Маргарита Михайловна, мудрый и актуальный. 
Сказала она следующие слова: «Тебе надо в костер дружбы всегда дрова подкладывать!». Ста-
раюсь теперь всегда ему следовать!  

Однажды, было это в 90-е годы, в Отдел приезжала моя мама. Они тогда познакомились 
с М.М., и Герасимова до сих пор вспоминает «Какая у вас мама!». Теперь  моей мамы нет уже 
15 лет, поэтому я могу смело сказать Маргарите Михайловне: «Я вас считаю не только своим 
другом, но и своей матерью! У вас конечно Лешка есть, сын, ну а я – второй!». 

И еще приходит на ум интересный эпизод: Маргарита Михайловна и Сан Саныч, од-
ногодки, вместе учили японский язык. Такое у них было необычное хобби. А вообще М.М. 
хорошо знает французский язык, у нее есть друзья – французские антропологи и археологи. 
Одного из них, я помню, зовут Анри. 

А также  несколько слов хотелось бы рассказать про наши совместные путешествия! 
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В 2004 году мы с Марго ездили в Северную Грецию, на Халкидики, и как раз тогда 
проходила в Греции Олимпиада! Мы прилетели в Салоники и сначала поехали к друзьям в Пе-
тралону, где находится та самая легендарная пещера, в которой нашли древнего человека. Нас 
сопровождал наш общий друг и коллега, Арис Пулянос. Он вырос в Советском союзе, защитил 
у нас диссертацию под руководством Г.Ф. Дебеца, в которой выделил семь типов греков. А в 
80-е годы вернулся на историческую родину и нашел в Петралоне череп древнего человека.

Но хотелось посмотреть не только пещеру, но и Олимпийские игры. И нам это удалось: 
посреди города в старинном амфитеатре была устроена трансляция соревнований. Правда, 
комментировали их, разумеется, на греческом. 

И была у нас целая серия совместных командировок в Париж, в Музей Человека  
«HOMO», нас курировал французский коллега Филипп Месье. Он, правда, не физический ан-
трополог, а культурный, и он занимался эскимосами. А в советское время он учился в Вороне-
же и выучил русский. Я сам с ним только на русском и разговаривал! Да мы до сих пор с ним 
в переписке, он уже пенсионер. 

В общей сложности были мы с Маргаритой Михайловной в Париже три или четыре 
раза, а с нами Светлана Боруцкая  и Наталия Ивановна Халдеева, и каждый раз мы ехали на 
поезде. Пересадку делали в Берлине. И все равно весь день надо просто сидеть и ждать свой 
рейс, поэтому мы ходили в Берлинский Зоопарк. 

А когда поезд уже практически к территории Франции подъезжал, мы ехали по Альпам. 
И тут уже Маргарита Михайловна и Наталия Ивановна не отходили от окна: «Какие пейзажи»!

Эти поездки в Париж мы и сегодня вспоминаем. Если по мосту через Сену пройти, 
мимо памятника Ла Марку, то попадешь на блошиный рынок, как это у  нас называется. И вот 
туда-то частенько заглядывали Халдеева и Герасимова, ведь так хотелось привезти с собой что-
то на память из французской столицы! 

Но самое ценное, что нам удалось привезти из совместных поездок, это душевные вос-
поминания! 

ОБ АВТОРЕ
Васильев Сергей Владимирович, заведующий Центром физ. антропологии
 (Институт этнологии и антропологии РАН). Д.и.н., 
119017, Россия, Москва, Ленинский проспект, 32A, 
vasbor1@yandeх.ru



CALL ME MARGO: FOR THE ANNIVERSARY OF M.M. GERASIMOVA

Interview with S.V. Vasiliev1
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INTRODUCTION: Margarita Mikhailovna has been working in our Department since 
1957, from the very moment she graduated from the Department of Anthropology at Moscow State 
University. Over the years, the scientist has focused primarily on three main areas of research: Tanais 
(on the Azov coast), the Baikal region, and the Caucasus. M.M. Gerasimova paid particular attention 
to the issue of the ethnic composition and ethnogenesis of the ancient population of these territories.
Today, Margarita Mikhailovna works mainly with materials from the Caucasus region, and also 
actively participates in the life of the Department: she writes articles, reviews, and always comes to the 
aid of young colleagues, consulting them and suggesting the shortest path to solving anthropological 
problems.

Margarita Mikhailovna is not only a major specialist in the field of paleoanthropology, but 
also an incredibly radiant and inquisitive person who is always ready to discover something new. A 
continuous desire to expand the horizons of knowledge is the quality that most accurately characterizes 
the nature of the Jubilee. An unquenchable interest in life, the ability to keep up with the lightning-fast 
changing scientific picture of the world - isn't this the secret of harmony with yourself, dear Margo? I 
sincerely congratulate my scientific comrade and loyal friend on this round date, and on this occasion 
I will tell several stories, the hero of which will be the Jubilee.
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